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成为世界顶级体育盛会的主火炬手，

迎接运动生涯的首次冬奥之旅，18 个小

时间，迪妮格尔·衣拉木江经历了两次人

生的重要时刻。

2022 年 2 月 4 日 晚 10 点 15 分 ， 北 京

冬奥会开幕式进入万众瞩目的时刻，越野

滑雪运动员迪妮格尔·衣拉木江和北欧两

项运动员赵嘉文，携手将最后一棒火炬嵌

入主火炬台，就此“点燃”北京冬奥会主

火炬。两名 00 后现役运动员和突破传统

的 灼 灼 “ 微 火 ” 处 于 一 朵 巨 大 的 雪 花 中

心，而这朵“大雪花”正是由 91 个参赛

国 家 和 地 区 的 小 雪 花 引 导 牌 “ 凝 结 ” 而

成 ， 年 轻 的 他 们 诠 释 了 本 届 赛 会 的 口 号

“一起向未来”。

主 火 炬 燃 烧 时 ， 远 在 3000 公 里 外 的

迪妮格尔家人围在电视前抹了眼泪，但对

于将满 21 岁的新疆姑娘来说，她必须尽

快将激昂沉淀，唤醒赛时必要的专注，因

为 17.5 小时后，在最可能产生本届冬奥会

首金的项目上，她将以首次参加冬奥会的

新秀身份亮相。而留给她完成心情转换的

时间，仅有连夜从北京赶回张家口赛区披

星戴月的短途。

2 月 5 日下午 3 点 45 分，迪妮格尔再

次“被世界环绕”。站上越野滑雪女子双

追逐 （7.5 公里传统技术+7.5 公里自由技

术） 比赛的起点，她身边是来自 24 个国

家和地区的 65 名选手，其中有 4 次参加冬

奥会、志在必得的北欧老将，也有像她一

样 的 奥 运 新 兵 ， 每 个 人 怀 揣 着 不 同 的 目

标 ， 对 迪 妮 格 尔 来 说 ，“ 发 挥 出 最 好 水

平，为国争光，争取创造历史”。

越野滑雪被誉为“雪上马拉松”，这

项起源于北欧的运动也成了多个北欧国家

颇为看重的冬奥战场，来自挪威、瑞典、

瑞士、芬兰、俄罗斯奥委会的选手早已摩

拳擦掌。可相对而言，越野滑雪是中国队

的弱项，和强队依然存在较大差距，要创

造历史并非易事。

为 了 在 该 项 目 上 实 现 突 破 ， 2018
年，我国组建了第一支越野滑雪国家集训

队，从自行车、马拉松、赛艇等项目跨界

跨项选拔人才。这支队伍的成立也汇聚了

汉 、 藏 、 维 吾 尔 、 普 米 等 多 民 族 冰 雪 健

儿，迪妮格尔就是维吾尔族的代表，而她

的家乡正是人类滑雪起源地新疆阿勒泰。

地处新疆北部的阿勒泰冬季严寒，早

在 新 石 器 时 期 就 有 人 类 活 动 ， 2005 年 ，

一幅阿尔泰山先民脚踏雪板、手持单杆滑

雪狩猎的岩画在这里被发现，据专家推断

其年代距今约 1 万年前甚至更早。2015 年

初，18 个国家和地区的 30 余位滑雪历史

研 究 专 家 、 学 者 联 合 发 表 了 《阿 勒 泰 宣

言》，由此，新疆阿勒泰是“人类滑雪起

源地”得到了国际公认。

这个每年雪期长达 6 个月以上的地方

天然成为了高山滑雪、越野滑雪运动员的

摇篮。上世纪 80 年代，迪妮格尔的父亲

衣拉木江·木拉吉就曾是一名越野滑雪运

动员，且曾在 1993 年的一项全国性越野

滑雪比赛中获得季军。此后，当地大力推

广青少年冰雪运动，衣拉木江便担任了一

支青少年越野滑雪队的教练，在 20 多名

受训孩子中只有 3 名女孩，迪妮格尔就是

其中之一。

这对父女的经历与印度体育电影 《摔

跤吧，爸爸》 颇为相似。当时，训练条件

艰苦，训练场在城郊的山间，衣拉木江得

亲自开车往返多趟才能把所有队员拉进场

地，而传统技术所要求的有沟槽、长达 3
公里的雪道，也得靠所有人一起排成一列

横队，化身“压雪机”，借助自身重力一

步一挪压出雪道，有时压雪工作长达七八

个小时。

跟随父亲训练的日子，让滑雪成为了

迪妮格尔成长时期最重要的经历，但参加

第十二届全国冬运会时，站上赛场的兴奋

感才真正让她对领奖台有了期待，准备从

事职业滑雪训练。在父亲的支持下，她很

快受到关注，最终得以加入越野滑雪国家

集训队，随队到挪威进行外训。在国外训

练的日子，父亲依然是她的精神支柱，会

给予她训练、比赛的建议，这是迪妮格尔

成长最迅速的时期。

2019 年 国 际 雪 联 中 国 北 京 越 野 滑 雪

积分大奖赛在“鸟巢”举行，外训一年的

迪妮格尔收获了令她最难忘的一场比赛。

作为一名中国小将，她在一众欧美好手中

突出重围，站上了领奖台，这枚女子个人

短距离银牌是中国选手获得越野滑雪国际

大赛的首枚奖牌。

当 时 ， 年 仅 18 岁 的 她 显 得 非 常 兴

奋，她骄傲地介绍自己的家乡阿勒泰以及

自己的父亲是一名越野滑雪教练，“我之

前就接触过越野滑雪 ， 但 真 正 开 始 专 业

训练是从 2014 年开始的，至今已有四五

年 的 时 间 。 通 过 科 学 的 训 练 ， 自 己 的 技

术 、 体 能 一 直 在 成 长 ，本站比赛能取得

银牌连自己都不敢相信，这说明我的训练

很有效。”

这次突破让迪妮格尔收获了信心，在

此 后 的 外 训 中 ， 她 更 加 投 入 地 去 调 整 训

练。在 2021 年 11 月进行的国际雪联积分

赛温泉站的女子 5 项比赛中，她独得 3 项

冠军，夺得女子积分冠军。一次迪妮格尔

率先冲过终点时，等在终点线的父亲衣拉

木江张开双臂，与她紧紧拥抱。

冬奥会前，迪妮格尔曾表示，去年外

训 结 束 回 到 国 内 ，“ 有 一 种 回 到 家 的 温

暖，这种团结的氛围让我更有动力、更兴

奋地投入训练。”而为了给运动员提供最

好的保障，据中国越野滑雪队领队兼总教

练张蓓介绍，队内先后聘请了德国和俄罗

斯 的 技 术 代 表 帮 助 队 员 提 升 对 规 则 的 理

解，体能和科研团队里都有中方和外籍人

员，共同提升运动员训练质量，同时，在

训练方面也积极与国际接轨，最终才拿到

冬奥会全部 12 个小项的参赛资格。

在今天的首项比赛中，4 位中国姑娘

全部完赛，其中，李馨获第 33 名，池春

雪紧随其后获得第 34 名，这一成绩比她

们在平昌冬奥会的第 51 名和第 55 名有了

明显提升，虽然两位小将迪妮格尔和巴亚

尼·加林分获第 43 名及第 46 名，但对于

起步相对较晚的中国越野滑雪，在该小项

上已完成了从 4 年前平昌冬奥会 2 人参赛

增加至 4 人的进步。且在此后的接力项目

上，迪妮格尔和队友仍有机会去冲击更好

的名次，实现突破。

本报崇礼 2 月 5 日电

18个小时 00后选手迪妮格尔的两次重要时刻
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中青报·中青网记者 慈 鑫

今晚的首都体育馆，欢声雷动、喜气云

腾，中国短道队在这里拿下北京冬奥会短

道速滑项目的第一枚金牌，这也是短道速

滑男女混合项目的奥运历史第一金，以及

中国代表团在本届冬奥会的第一金。

今天是北京冬奥会开幕之后的首个比

赛日，中国队能否拿下短道速滑的这枚金

牌从一早开始就是国人关注的焦点。在某

社交媒体平台的热搜榜上，多条与短道相

关的信息“霸榜”一天，一个比赛项目尚未

开赛就有多条相关信息上榜的情况实属罕

见，但这也证明了今晚这场比赛在国人心

目中的地位。

短道速滑男女混合接力是北京冬奥会

新增的项目，如果从本赛季短道速滑世界

杯四站分站赛的成绩看，中国队无疑是夺

冠的最大热门——四站比赛，中国队在男

女混合接力项目上收获 2 金 1 银 1 铜，成绩

居各队之首，荷兰队和俄罗斯队各获得一

次冠军，韩国队仅获得过一枚铜牌。不过，

本赛季短道速滑世界杯的比赛，韩国队并

未全力参赛，因此韩国队在世界杯的表现

并不能完全体现其实力。今晚的男女混合

接力比赛，将产生该项目历史上的首枚奥

运金牌，这个项目同样也在韩国队力争夺

金的名单上，不过韩国队在四分之一决赛

上出现失误，失去晋级机会。之后，荷兰队

又在半决赛上摔出赛道，接着俄罗斯奥委

会 队 和 美 国 队 犯 规 被 取 消 比 赛 。最 终 ，中

国、加拿大、意大利、匈牙利四队闯入决赛。

2 分 37 秒 348 的 时 间 眨 眼 即 逝 ，奥 运

历史上的第一枚短道速滑男女混合接力金

牌就在气氛热烈到极点的首都体育馆产生

了，四名中国队员不负众望，将这个第一永

远地写上中国人的名字。

拿下这枚金牌，对于坐镇主场的中国队

来说也是迈出了本届冬奥会“从零到一”的

关键一步。4年前的平昌冬奥会，中国队因为

种种意外迟迟未能摘得“首金”，随着比赛的

进程，金牌压力对全队来说越发沉重，直到

武大靖在平昌冬奥会进行到第 13 天才为中

国队终于拿下一枚金牌。当时中国代表团内

外都有讨论，如果当时赛场上少一点意外，

中国运动员早一点拿下金牌，队内的夺金压

力就可以早一点释放，中国队在平昌冬奥会

上的整体成绩可能还会更好一些。

本届冬奥会，随着中国短道队在今晚

拿下这枚金牌，平昌的遗憾将不会重演，期

待创出冬奥历史最佳战绩的中国代表团也

就此打响了头炮。

去年 10 月 16 日，随着短道速滑的冬奥

会赛季即将拉开大幕，国家体育总局冬季运

动管理中心为中国短道队举行了出征仪式，

冬运中心主任倪会忠将中国短道队形容为

“冰上尖刀”，他慷慨激昂地表示，期待这支

“王者之师”在首都体育馆上演“王者归来”。

如果说中国队在夏奥项目上有跳水、

乒乓球、举重等多支“梦之队”的话，在冬奥

项目上，唯一可以称之为梦之队的就只有

短道了。除了短道运动员杨扬为中国贡献

了冬奥首金之外，在中国队迄今为止获得

的 13 枚 冬 奥 金 牌 里 ，有 10 枚 来 自 短 道 项

目，短道在中国冬季运动上的领军地位再

无其他项目能出其右。

但地位高也意味着责任大，作为“冰上

尖刀”的中国短道队毫无疑问也承担着北

京冬奥会中国军团最重的夺金责任，包括

拿下首金的任务。而中国短道队今晚也以

自己的表现证明了这支队伍担得起“冰上

尖刀”之名。

回顾中国短道队备战北京冬奥会的这

四年，可以说是充满挑战。

首先是教练队伍发生了一系列变动。

2018 年平昌冬奥会之后，先是已执教中国

短道队 13 年的主教练李琰卸任，之后王濛

在执掌帅印仅一年后离任，随后中国短道

队由韩国著名教练金善台挂帅。

其次，作为中国短道队领军人的武大

靖在过去 4 年曾出现状态下滑的迹象。受

疫情影响，中国短道队阔别国际赛场有近

两年的时间。直到去年 10 月开始的冬奥赛

季，中国短道队重返国际赛场，但武大靖在

个人最强项男子 500 米项目上始终与冠军

无缘，世界杯的前三站比赛，武大靖在男子

500 米项目上的最好成绩仅是第四名 。直

到第四站比赛，武大靖终于拿到了本赛季

第一个个人项目冠军。

最后，是世界短道速滑竞技水平在提

升。除了韩国这个对手之外，荷兰、匈牙利、

意大利、俄罗斯等队伍都已在部分项目上

对中国短道队产生威胁。曾经在 2010 年温

哥华冬奥会上包揽短道速滑女子项目全部

4 枚金牌的中国短道女队，目前整体竞争

力有一定下滑，除了自身原因之外，也与竞

争对手的实力增强有很大关系。

不过，虽然这几年遇到了一些挑战和

困难，中国短道队作为世界强队的地位没

有改变。

武大靖作为男子 500米项目的世界纪录

保持者仍然保持着强大竞争力。第三次参加

冬奥会的经验，也让他把心态调整得很好。2
月 1日，农历新年当天，武大靖在首都体育馆

适应场地之后表示，“（我们）在接力项目上很

有竞争力，这也是我们看中的项目，我们将

全力以赴，给中国代表团打个样。”

有望成为武大靖接班人的任子威，个

人能力全面，在 500 米、1000 米、1500 米项

目上均有较强实力，在李琰还在中国短道

队执教的时期，她送给了任子威“大象”的

昵称，意思是他像大象一样给人以勇往直

前、难以阻挡的感觉。任子威在本赛季的四

站世界杯比赛中都保持了非常好的状态，

拿下了 3 枚单项金牌，已同时在 1000 米和

1500 米 两 个 中 长 距 离 项 目 上 具 备 世 界 顶

尖水平。除 3 个单项外，任子威还是中国队

在男子 5000 米和男女混合接力项目上的

绝对主力，可以说任子威是北京冬奥会中

国短道队冲金点最多的选手。北京冬奥会

是 24 岁的任子威第二次参加冬奥会，对比

2018 年第一次参加冬奥会时的紧张，他说

自己现在的心态是放松的，“我觉得少了一

些兴奋跟紧张。上一届刚上场的时候脑子

是比较空的，整个人是懵的，现在就像是参

加一个普通的比赛一样。”

中国短道队目前的团队中有多名韩国

人或韩裔，包括主教练金善台、技术教练安

贤洙、陪练林孝俊。中韩两队在赛场上是纠

缠了多年的老对手，但在目前的中国短道

队，两国人才为了共同短道理想走到了一

起。今天，一段武大靖依靠在教练安贤洙肩

上的视频成为网友们热议的话题，而据中国

冬奥第一金获得者杨扬的回忆，中国短道队

现任主教练金善台在当运动员时，还曾向当

时同为运动员的杨扬伸出过援助之手——

有一年短道世锦赛，杨扬忘记戴护颈，按规

则不能参赛，金善台看到后准备把自己的护

颈递给她，虽然被韩国教练阻止了（好在一

名意大利运动员这时帮助了杨扬），但这段

经历至今都留在杨扬的记忆里。看来，中国

短道队不仅是“冰上尖刀”，现在还在不经意

间成为了“体育无国界”的典范。

展望本届冬奥会，中国短道队在男女

混合、男子 5000 米和女子 3000 米三个接力

项目上都有较强实力，加上武大靖、任子威

的 个 人 项 目，可 以 说 ，今 晚 的 男 女 混 合 接

力，只是中国短道队在北京冬奥夺金之旅

的开始。 本报北京 2 月 5 日电

势不可挡 中国短道无愧“冰上尖刀”

中青报·中青网记者 郭 剑

在 自 己 最 后 一 届 冬 奥 会 上 ， 不 但

排 名 倒 数 第 一 ， 还 被 别 人 破 了 自 己 的

奥 运 纪 录 ， 这 会 是 一 种 怎 样悲愤交加

的心情？

但当事人克劳迪亚·佩希施泰因却

像是在看着另外一个人一样坦然，甚至

还有些兴高采烈：“我的奥运纪录早晚

要被超过，这很正常。”

荷兰名将伊蕾妮·斯豪滕破掉佩希

施泰因纪录的时候，后者正在混合采访

区跟各路记者侃侃而谈，恰好有记者聊

到 她 的 奥 运 纪 录 是 不 是 “ 持 续 太 久 ”

了，佩希施泰因赶紧示意挡住旁边显示

器的记者“让让”：“别说这么早，比赛

还没完”。话音未落，斯豪滕就冲过终

点线，在以 3 分 56 秒 93 的成绩破掉佩

希施泰因冬奥纪录的同时，获得本届冬

奥会速滑女子 3000 米金牌，而最终名

次 确 定 ， 佩 希 施 泰 因 4 分 17 秒 16 的

“糟糕”成绩，让她在全部 20 名选手当

中排名倒数第一。

但这一点儿也不影响佩希施泰因为

自己感到无比骄傲和自豪的好心情。一

个小时之前，佩希施泰因是微笑着滑过

终点线的，过线之后她便向着北端看台

高举双臂仿佛回到 20 年前万众瞩目的

那一刻——北看台除了零星几名志愿者

几乎空无一人，但在自己的冬奥会终点

线上，她只需要向自己致意，毕竟北京

冬奥会闭幕后的第二天，她就要度过自

己的 50 岁生日，这届北京冬奥会，她

所经历的第 8 届冬奥会，让她感受到了

超越比赛的意义。

“我来北京参加比赛，也是来这里

庆祝自己第 8 次参加奥运会。”佩希施

泰因说：“我创造了历史，成绩最差的

这届比赛却是我职业生涯的巅峰，今天

比我所有的奖牌加起来都更重要。”

今 天 下 午 速 度 滑 冰 女 子 3000 米 决

赛 的 签 表 依 照 惯 例 提 前 24 小 时 公 布 ，

“ 巅 峰 时 刻 ” 就 是 从 这 张 签 表 开 始 的 ：

这 届 冬 奥 会 最 年 长 的 速 滑 运 动 员 、 49
岁的佩希施泰因排在第一组外道，抽在

内 道 的 是 22 岁 的 阿 合 娜 尔 · 阿 达 克 ，

中 国 速 滑 女 队 最 年 轻 的 “ 希 望 之 花 ”，

出生在新疆，注册在天津。

佩希施泰因倾尽全力才攒够了北京

冬奥会的参赛积分并将排名提升至可以

参赛的程度，她在 2002 年盐湖城冬奥

会上创造的 3 分 57 秒 70 已经在冰面上

停留 20 年，如果不是因为一场禁药官

司 让 她 错 过 了 2010 年 温 哥 华 冬 奥 会 ，

她将创造一个已经空前、极有可能也将

绝后的冬奥会参赛纪录——这位“速滑

传奇”手握 5 枚冬奥金牌和 3 枚冬奥银

牌，足够让人仰视。

22 岁的阿合娜尔·阿达克和 49 岁

的克劳迪亚·佩希施泰因，在北京冬奥

会开幕式后第 1 个比赛日，在倾心打造

“全世界最快的冰”的“冰丝带”第 1
场 奥 运 赛 ， 在 女 子 3000 米 决 赛 的 第 1
组 不 期 而 遇 ： 这 两 代 人 ， 小 的 初 出 茅

庐，老的力不从心，“未来属于她”和

“曾经属于她”在奥运赛场的碰撞毫无

隔阂。

“我相信她的成绩会一年比一年更

好，现在的年轻人有最好的条件。”佩

希 施 泰 因 说 ：“ 我 （今 天） 确 实 很 慢 ，

但我笑了，我是世界上唯一一位参加了

8 次 冬 奥 会 的 女 性 ， 比 赛 结 果 并 不 重

要，昨天有记者问我第一次参加冬奥会

是不是 20 年前的事儿，我纠正说已经 30
年了，虽然还要防范新冠肺炎疫情，但这

届北京冬奥会让我感到非常自豪。”
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22岁的中国新星和
49岁的“速滑传奇”
赛场“交棒”

中青报·中青网记者 郭 剑

令人回味无穷的北京冬奥会开幕式成

为今天国际奥委会北京冬奥组委例行发布

会的主要话题——北京冬奥会开闭幕式总

导演张艺谋、北京冬奥组委开闭幕式工作

部部长常宇、北京冬奥组委疫情防控办公

室副主任黄春以视频形式在分会场参加了

这场发布会，张艺谋说，他给昨晚的开幕式

团队打 100 分，冬奥会的闭幕式还会有很

大的亮点。

“很多人让我给作品打分，我一般不给

自己打高分，因为一个导演的背后，是无数

默默付出的人，所以我给整个开幕式的团

队 打 100 分 。”张 艺 谋 说 ，“ 接 下 来 的 闭 幕

式，我们会以‘服务’和‘快乐’为主题，还会

穿越历史去重现 2008 年奥运会的场景。”

北京冬奥会开幕式的“返璞归真”和“温

暖浪漫”与 2008 年奥运会开幕式的宏大磅

礴、炽热浓烈反差很大，张艺谋表示从创作

角度讲，北京冬奥会开幕式和 2008年的开幕

式“完全不一样”，冬奥会开幕式的创意持续

了两年时间，最终呈现的效果“我很满意”。

“昨晚看完点火，很多人跟我讲，非常

惊讶，我认为这是一个不错的创意。中国美

学讲究含蓄、空灵，讲究以一当十、留白，所

以我们的点火就是全世界的雪花汇聚在一

起，在这样的‘包容’情景下，一支小小的火

炬就是‘低碳、环保’的最好体现，中国有

‘星星之火，可以燎原’的说法。”张艺谋说，

“人类最早最早的一种状态，还是原始人类

的时候，我们可以想象在一个原始的洞穴

里，原始人小心翼翼呵护一个小小的火种，

希望生命可以代代相传，生生不息。这样的

传承，也符合奥林匹克精神。”

和 2008 年奥运会不同的是，北京冬奥

会期间“鸟巢”不承接比赛任务，所以冬奥

会闭幕式的准备工作在开幕式结束那一刻

就已经开始。

“昨晚开幕式结束以后，我们就可以进

行转换，这对导演来说是件很好的事儿，闭

幕式的准备工作今天就正式开始了。”张艺

谋说，“闭幕式我们会以‘快乐’和‘服务’为

主题，运动员是冬奥会的主角，我们希望为

他们服务，让他们快乐，能让大家表达出依

依惜别的感情。另外‘鸟巢’是世界上唯一

一个双奥开闭幕式场馆，我们也会‘穿越历

史’，去重现一个 2008 年的瞬间，我们希望

这个重现的瞬间成为闭幕式最大的亮点。”
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张艺谋：我给开幕式团队打100分，闭幕式还有惊喜

2 月 5 日下午，张家口赛区国家越野滑雪中心，中国选手、维吾尔族女孩迪妮格尔·衣拉木江在越野滑雪

女子双追逐比赛中。 中青报·中青网记者 李峥苨/摄

2 月 5 日，速度滑冰女子 3000 米决赛，最年

轻的和最年长的同组出发。 视觉中国供图


